

PRESENTACIÓN DE LIBROS

PATHOLOGIE ET CHIRURGIE DES CAROTIDES. — G. ARNULF. Masson et Cie., Ed. Paris, 1957. Contiene 544 págs. y 154 figs.

La tarea que Leriche sugirió a Arnulf, escribir un libro sobre cirugía de las carótidas, no podía ser tarea fácil. Menos fácil si el libro se extendía a las carótidas intracraneales, invadiendo así el campo de la Neurocirugía. Sin embargo, Arnulf ha hecho un buen libro; libro que estoy seguro hubiese dejado a su maestro Leriche plenamente satisfecho.

Comprende cuatro partes.

En la primera se exponen algunos datos anatómicos complementarios y las nociones fisiológicas esenciales que es preciso conocer.

La segunda se reserva a la técnica operatoria. Tras un estudio de conjunto sobre las vías de acceso a las carótidas, se pasa a describir las principales intervenciones que se practican: ligaduras, injertos, anastomosis yugulocarotídeas, arteriectomías, transfusiones intracarotídeas y angiografías.

En la tercera se estudia la patología de las carótidas, empezando por las malformaciones, siguiendo por las heridas, contusiones, trombosis, aneurismas arteriales o aneurismas arteriovenosos en el cuello o en el cráneo.

La cuarta se dedica a la patología y cirugía del seno y corpúsculo carotídeo, examinando su anatomía y fisiología y las infiltraciones y deneración con sus indicaciones. Esta parte termina con un estudio de los tumores de dicho corpúsculo, tumores que si bien son poco frecuentes son en cambio bien conocidos en la actualidad y cuya terapéutica está condicionada por su contacto con las carótidas. El conjunto de la cirugía carotídea constituye un apartado de los más interesantes dentro de la Angiología. Pero la patología de las carótidas no interesa sólo al angiólogo: neurólogos, neurocirujanos, oftalmólogos y otorrinolaringólogos hallarán en este libro temas de su especialidad expuestos en forma muy didáctica.

F. MARTORELL

PRACTICAL ELECTROCARDIOGRAPHY. — HENRY J. L. MARRIOT, The Williams & Wilkins Company, Baltimore, 1957. Contiene 155 figs. 13 trazados problema y 226 págs.

El contenido de este libro se adapta perfectamente a su título. La electrocardiografía se considera aquí como una ciencia empírica de gran utilidad y, sin profundizar en teorías, se expone directamente la técnica de in-

terpretación de los trazados, que es lo que interesa realmente para el ejercicio de la especialidad. Muchos de los estudiantes o médicos que quieren iniciarse en esta materia, se pierden en la intrincada selva de dipolos, vectores, gradientes, etc., que crece en los primeros capítulos de la gran mayoría de los libros de electrocardiografía, por lo que a menudo el lector se descorazona y no sigue más adelante. Aquí han sido suprimidos estos escollos y muy pronto se entrevé la manera de encararse con los trazados y de sacar el máximo provecho de ellos. No obstante, diseminados a lo largo del libro, se van dando los mínimos conocimientos teóricos necesarios para conseguir una mejor comprensión de los fenómenos eléctricos. A quien intese profundizar en estos estudios puede acudir a las escogidas referatas, aunque casi exclusivamente norteamericanas, que se añaden al final de cada capítulo.

El que en el espacio reducido de este libro se haya conseguido el propósito que le anima se debe de modo principal a la claridad de exposición del texto y a la selección y abundancia de los trazados, intercalados siempre en el lugar oportuno. Los resúmenes encerrados en recuadros y los trazados problema con solución al final del libro (que sería de desear fueran más numerosos) hacen que ésta sea una obra extraordinariamente didáctica. Se nota la experiencia de un buen maestro y el espíritu de un buen clínico que ha enjuiciado muchos electrocardiogramas viendo siempre al enfermo a su trasluz. Esto último es sobre todo aparente en la «Nota preliminar» y en el apartado sobre «Enfermedad electrocardiografogénica». Debe destacarse también el resumen de las recientes teorías de Prinzmetal sobre las arritmias supraventriculares.

Este libro vale tanto como un buen atlas de electrocardiografía más un buen texto resumido. Es, verdaderamente, la obra que debe recomendarse a los que empiezan. Una edición impecable lo hace de manejo agradabilísimo.

RAMÓN CASARES

LA CARDIOPERICARDIOMYOPEXIE. DIAGNOSTIC ET NOUVEAU TRAITEMENT CHIRURGICAL DE L'ANGINE DE POITRINE ET DES CARDIOPATHIES RHUMATISMALES. — C. LIAN, A. N. GORELICK y MENDEL JACOBI. Expansion Scientifique Française. Paris, 1956. Contiene 26 figs. y 102 págs.

En este pequeño libro los autores, un clínico, un cirujano y un anatomopatólogo, pretenden y consiguen ilustrar al médico sobre las posibilidades de tratamiento quirúrgico de la angina de pecho, describiendo como procedimiento operatorio sólo la cardiopericardiomiopexia.

En la primera parte LIAN (París) expone en forma clara el diagnóstico de la angina de pecho, el del infarto de miocardio y el de las cardiopatías valvulares. No cabe duda que el peor error que puede cometerse en una operación es practicarla cuando no está indicada. Nada es más nocivo

para la valoración de los resultados de un procedimiento operatorio que presentar estadísticas de anginosos operados que en realidad no lo eran.

En la segunda parte GORELIK (New York) describe los fundamentos y técnica de la cardiopericardiomiopexia, operación que consiste en soldar el miocardio al pericardio y el músculo pectoral al pericardio. Su objeto es revascularizar el miocardio, convirtiéndolo de isquémico en hiperémico. Se describen las indicaciones, técnica operatoria, complicaciones y resultados. Una experiencia que data de ocho años confiere gran valor a estos últimos.

En la tercera y última parte un excelente histopatólogo JACOBI (New York) describe las lesiones anatómicas del miocardio y de las arterias coronarias en el reumatismo articular agudo y hace algunas consideraciones sobre el valor de la cardiopericardiomiopexia en las cardiopatías valvulares reumáticas.

En este pequeño libro, lleno de interés, hallará el lector lo más substancioso del procedimiento quirúrgico más racional de todos los que hasta ahora se han propuesto para el tratamiento de la angina de pecho.

F. MARTORELL

CLINIQUES HEMATOLOGIQUES. — G. GELIN. Doin et Cie. Paris, 1957.

Contiene 378 págs.

GELIN nos deleita con la exposición clínica, clara y muy matizada por la experiencia personal, de diez temas hematológicos. Estos son: La enfermedad de Biermer, las anemias hemolíticas, las leucemia mieloidea crónica, linfoidea crónica y agudas, las púrpuras, las hemofilias, la enfermedad de Hodgkin, el mieloma múltiple y las esplenomegalias crónicas.

El autor nos dice en el prólogo proponerse dar a la exposición de los temas un matiz viviente, humano; y lo ha conseguido hasta tal punto que resulta difícil para el lector cerrar el volumen cuando ha empezado a seguir al autor en la exposición de cualquiera de los diez temas.

En el caso particular del problema más general, que consiste en decidir si es mejor para el enfermo el especialista vertical o la conjunción internista-analista, el autor se define a favor de la última alternativa. A buen seguro en su caso lleva razón, puesto que GELIN conoce la hematología clínica como un buen hematólogo y, seguramente, ha podido apelar a analistas con conocimientos tan sólidos como los de un especialista en enfermedades de la sangre.

Como consecuencia, la excelente descripción clínica de los temas escogidos por el autor es interesante para el internista; también para el hematólogo, que demasiado a menudo descuida la clínica, y aún más para los analistas a los que, de vez en cuando, el azar les priva de sus colegas normalmente rectores de los pacientes.

J. GUASCH

PATHOLOGIE VASCULAIRE DES MEMBRES. — P. WERTHEIMER & J. SAUTOT. Masson & Cie, Editeurs, Paris, 1958. Contiene 59 figs. y 405 págs.

La magnífica labor realizada por el Prof. WERTHEIMER en el campo de las enfermedades vasculares es bien conocida por sus excelentes artículos publicados en Revistas y por sus documentadas ponencias expuestas en Congresos. En esta monografía los autores han condensado su vasta experiencia sobre la patología vascular de los miembros. Su lectura es muy provechosa para el especialista y para el que quiera iniciarse en el estudio y práctica de la Angiología. Sólo una observación, sin importancia y fácil de corregir en las próximas ediciones: SAN MARTÍN y SATRUSTEGUI practicó efectivamente la primera derivación arteriovenosa terapéutica, pero no era portugués sino español.

La obra consta de una introducción y quince capítulos.

El primer capítulo, *Elementos de fisiopatología*, comprende un breve recuerdo de fisiopatología arterial y venosa, con unas reflexiones sobre la trombosis y la participación endocrina en patología vascular.

El segundo capítulo, *Coagulación y trombosis*, debido a J. FAVRE-GILLY, se dedica al estudio morfológico, químico, fisiopatológico, etiológico y de las consecuencias de la trombosis y de los medicamentos anticoagulantes.

El tercer capítulo, *Lesiones traumáticas de los vasos sanguíneos*, trata de las heridas arteriales, los traumatismos cerrados arteriales, una breve referencia a los cuerpos extraños intraarteriales y de los traumatismos venosos.

El capítulo cuarto, *Aneurismas arteriovenosos*, examina este tipo de afección en sus variados aspectos.

El capítulo quinto, *Arteritis*, el más extenso de la obra, se ocupa de las distintas arteritis particulares; y luego de la sintomatología y evolución general, caracteres clínicos particulares y exploración de los arteríticos en general, con sus formas clínicas, diagnóstico, anatomía patológica, patogenia y terapéutica.

Los capítulos sexto, séptimo y octavo, tratan respectivamente de las *Embolias arteriales*, *Aneurismas arteriales* y *Enfermedad de Raynaud*, en todos sus conceptos.

El capítulo noveno, *Los síndromes vasculares por anomalía de los elementos anatómicos del enclave supraclavicular*, agrupa una serie de afecciones, como la costilla cervical, el síndrome del escaleno, etc.

El capítulo décimo, *Angiomas*, estudia los distintos tipos de esta afección.

El capítulo onceavo, *Aneurismas cirsoides*, se ocupa de esta lesión vascular en sus diferentes aspectos.

Igual hace con las *Heladuras* el capítulo doceavo.

Por último, los capítulos trece, catorce y quinceavo, se adentran en la patología venosa, estudiando respectivamente las *varices de los miembros inferiores*, las *Flebitis* y sus *secuelas en los miembros*.

Termina la obra con índices alfabéticos de autores y de materias. Al final de cada capítulo se acompaña bibliografía.

F. MARTORELL

URGENTES VASCULAIRES DES MEMBRES. — J. LAMY & CH. BOURDE.
Masson & Cie., Editeurs. Paris, 1957. Contiene 109 figs. y 317 págs.

Ha sido un acierto publicar en lengua francesa una monografía dedicada a las urgencias vasculares de los miembros. Convencido de la utilidad de un libro de esta índole publiqué, en 1945, en lengua española, una monografía titulada *Accidentes vasculares de los miembros*, la cual empieza con estas palabras: «Existe un grupo de enfermedades de los vasos de las extremidades que, aunque muy distintas en esencia, tienen como característica común su aparición brusca e inesperada y la necesidad de una terapéutica urgente. La salvación de la vida del enfermo, la de su extremidad o por lo menos el porvenir funcional de esta última, depende con frecuencia de la rapidez en la determinación tomada.»

Los Dres. LAMY y BOURDE han expuesto de excelente manera la forma de conducir el diagnóstico, el tratamiento y hasta la técnica operatoria de las enfermedades vasculares de los miembros. Sólo en algunos detalles el lector puede quedar algo confuso. Por ejemplo, en las páginas 23 y 24 se dice que la compresión lateral de la masa muscular de la pantorrilla es signo de afección arterial y no venosa; o bien, cuando describen en la página 56 unos cuadros isquémicos agudos atribuidos a unos cortocircuitos arteriovenosos, poco convincentes.

La obra consta de una introducción y ocho capítulos.

El primer capítulo, *Isquemias arteriales agudas*, se inicia con unas generalidades, para continuar con el diagnóstico de urgencia, el topográfico y el de la naturaleza del obstáculo arterial; la evolución y el pronóstico; y la terapéutica. Termina refiriéndose a las gangrenas del lactante.

El segundo capítulo trata de las *Heladuras de los miembros* en sus diversos aspectos.

El tercer capítulo, *Complicaciones agudas de los aneurismas arteriales*, tras unas generalidades pasa al estudio clínico y termina con el de la terapéutica quirúrgica de urgencia y sus indicaciones.

El capítulo cuarto se refiere a las *Complicaciones agudas de las comunicaciones arteriovenosas*.

El capítulo quinto, *Trombosis venosas (enfermedad tromboembólica)*, se inicia con unas breves generalidades y pasa al diagnóstico de urgencia, los caracteres particulares de las trombosis venosas en función de los elementos desencadenantes; el pronóstico de la trombosis periférica y el valor del diagnóstico topográfico; el tratamiento de urgencia; y por último dedica un aparte al tratamiento quirúrgico directo de la embolia pulmonar. A señalar que en este capítulo existe una errata de imprenta, que los propios

autores nos han indicado. En la página 186, figura 67, línea once, dice: «Très forte hyperelasticité...» cuando debe decir: «Très forte hypercoagulabilité...»; y en la línea veintiuna, ocurre lo mismo pero a la inversa.

El sexto capítulo, *Complicaciones agudas de las varices*, se refiere tanto a las complicaciones espontáneas como a las secundarias al tratamiento.

El capítulo séptimo se dedica a los *Traumatismos vasculares* arteriales y venosos.

Por último, el capítulo octavo habla de la *Cirugía de urgencia por el amplio descubrimiento de las principales bifurcaciones vasculares*.

Cada capítulo se acompaña de la correspondiente Bibliografía.

Termina con un índice alfabético de materias.

F. MARTORELL



SERVICIO DE EXTRACTOS MEDICOS INTERNACIONALES

EXCERPTA MEDICA

Dieciocho fascículos mensuales conteniendo en forma de revistas de cada especialidad los extractos en inglés de cada periódico médico del mundo, abarcando todo lo que se publica referente a la medicina clínica y experimental

Escriba pidiendo un prospecto o un número de muestra mencionando su especialidad

LIBRERIA HERDER - Calle Balmes, 26, BARCELONA

Unicos distribuidores para España y Zona del Protectorado